

NOTICIAS LEGISLATIVAS

Dirección General de Información Legislativa

11 de febrero de 2019

I. CONTEXTO

Poder Ejecutivo

- El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que se pedirá a las empresas que tengan contratos con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) revisar éstos y llegar al acuerdo de no aumentar los precios de la energía eléctrica. Aseguró que las finanzas de la Comisión han sido dañadas por "contratos leoninos". Anunció que hoy enviará la terna para integrar el Consejo de la Comisión Reguladora de Energía, así como para las vacantes en el Consejo de Pemex y, "más adelante", para las dos vacantes de la Comisión Nacional de Hidrocarburos. (Milenio, El Universal, Excélsior)

Cámara de Diputados

- Mario Delgado (Morena), Presidente de la Jucopo, informó que se reunirá para definir la ruta sobre las reformas en materia de prisión preventiva oficiosa, a fin de generar los consensos necesarios para su aprobación. Señaló que la reforma al artículo 19 constitucional "necesita acuerdos políticos con otras fuerzas para tener las dos terceras partes". Sostuvo que en las audiencias sobre el tema se han expresado opiniones que no están en favor de ésta. (Cámara de Diputados)
- En otro tema, Delgado Carrillo respaldó la postura del Gobierno Federal de adoptar el "Mecanismo de Montevideo", el cual privilegia la diplomacia para lograr la paz en Venezuela. Calificó dicha propuesta de "valiosa e inteligente". (Cámara de Diputados)

Cámara de Senadores

- Martí Batres (Morena), Presidente de la Mesa Directiva, informó al Pleno que Alejandro Gertz Manero, Fiscal General de la República, sometió a consideración los nombramientos de José Agustín Ortiz Pinchetti como Fiscal Especializado contra Delitos Electorales y a María de la Luz Mijangos Borja como Fiscal Especializada en Combate a la Corrupción. (Excélsior, Cámara de Senadores)
- Se prevé que hoy inician las audiencias públicas sobre la minuta de la Guardia Nacional, a fin de cumplir con el compromiso de analizarla mediante el mecanismo de parlamento abierto. La Junta de Coordinación Política (Jucopo) informó que las cinco audiencias se llevarán a cabo del 11 al 15 de febrero en la sala de la Comisión Permanente. Abundó que iniciarán con el tema Constitucionalidad y Convencionalidad, moderado por Claudia Ruiz Massieu (PRI) y Gonzalo González Yáñez (PT); mañana se analizarán Derechos Humanos y lo mediarán Kenia López Rabadán (PAN) y Cruz Pérez (Morena); el miércoles, Alejandra Lagunes Soto (PVEM) y José Luis Pech (Morena) serán los encargados de la mesa Fortalecimiento del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (El Universal)
- El jueves, en la mesa Federalismo y Seguridad Pública colaborarán Clemente Castañeda Hoeich (MC) y Eunice Renata Romo Molina (PES). Finalmente, el viernes, que concluyen las audiencias con la mesa Profesionalización, capacitación y uso de la fuerza en temas de seguridad, los moderadores serán Miguel Ángel Mancera Espinoza (PRD) y Antares Guadalupe Vázquez Alatorre (Morena). (El Universal)

II. QUEHACER LEGISLATIVO

1.- Debate en la Cámara de Diputados

Temas de interés

- Alfonso Ramírez Cuéllar (Morena), Presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, aseveró que el fallo de la SCJN para que el gobierno de Zacatecas pueda cobrar impuestos en materia medioambiental, representa una oportunidad para que estados fortalezcan sus haciendas. Llamó a los gobiernos locales a reformar su legislación fiscal a fin de obtener recursos para sanear sus finanzas y brindar a sus ciudadanos, servicios en materia de educación, salud, obras públicas, seguridad, entre otras cosas. Exhortó al sector empresarial a sumar esfuerzos para que exista un equilibrio económico-social y de responsabilidad con el medio ambiente en las entidades en donde operan. (Cámara de Diputados)

- Sergio Mayer Bretón (Morena), Presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía, afirmó que es necesario concientizar a las nuevas generaciones sobre la importancia de conservar del patrimonio material e inmaterial del país, ante la pérdida de esa riqueza cultural. Indicó que para ello es necesario crear una disposición legal, que establezca el trabajo coordinado entre las Secretarías de Cultura y de Educación Pública para implementar una materia en educación primaria, con el fin de concientizar desde la infancia sobre la importancia de este tema, pues "las nuevas generaciones están más ocupadas con las nuevas tecnologías que preocupadas por el patrimonio cultural". (Cámara de Diputados)

- Hugo Rafael Ruíz Lustre (Morena), Presidente de la Comisión de Derechos Humanos, informó que recibió una iniciativa de policías estatales de Guerrero removidos de su cargo en 2017, para reformar la Ley del trabajo a fin de garantizar sus derechos humanos y laborales. Dijo que esto sucedió después de una reunión, con representantes de los 176 elementos policíacos despedidos en 2017. Comentó que dicha propuesta pretende modificar el artículo 123, fracción B, de dicha ley, para cambiar la disposición sobre remoción de cargo o del encargo, a fin de que no se interprete como despido, ya que "esto se ha prestado a una definición a priori". (Cámara de Diputados)

- Anilú Ingram Vallines (PRI) se pronunció por otorgar máxima publicidad a las Alertas de Violencia de Género contra las Mujeres, para que las autoridades federales, estatales y municipales puedan coordinarse de forma adecuada y la población las conozca a la brevedad. Destacó que una problemática que se presenta en la mayor parte de las entidades federativas, es que los homicidios de mujeres no son catalogados como feminicidios, aunque estos cumplen a cabalidad con lo señalado en la tipificación del delito. (Cámara de Diputados)

- Emmanuel Reyes Carmona (PRD), Secretario de la Comisión de Salud, sostuvo que trabajará de manera coordinada con el Centro Nacional de Trasplantes (CENATRA), para promover la cultura de donación de órganos. Sostuvo que, de acuerdo con el Registro Nacional de Trasplantes, hasta el momento existen 22 mil pacientes en espera de un órgano; 13 mil 700 personas requieren un riñón y más de 7 mil 200 una córnea. Apuntó que es primordial que desde la Secretaría de Salud se difunda la importancia de la donación de órganos, ya que hoy en día sólo hay un donante por cada mil personas en México, mientras que, en países como España, existen 15 por cada mil personas. (Cámara de Diputados)

- José Guadalupe Aguilera Rojas (PRD), junto a Nelson Villegas Figueroa, presidente municipal de Tingambato, Michoacán, planteó que empresas dedicadas al turismo de aventura y ecoturismo promocionen los Pueblos Mágicos del país, ya que en el presupuesto 2019 no se contemplaron recursos para ese programa. Recordó que hace algunos años fungió como presidente de la Comisión de Turismo en el Congreso de Michoacán e impulsó los pueblos mágicos de esa entidad junto con José Octavio Martínez Alguero, presidente de Eco Turismo. Destacó la importancia y necesidad de seguir incentivando el turismo en Michoacán, así como en todo el país con el apoyo de asociaciones civiles, ya que “nos apoyan con su promoción en muchas vertientes”. (Cámara de Diputados)

- Los diputados de Morena, José Ricardo Delsol Estrada y Pablo Gómez Álvarez, solicitaron que el Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero intervenga para esclarecer el asesinato del ex precandidato panista a la presidencia municipal de Tampamolón Corona, San Luis Potosí, Ángel Teodoro Medina Burgaña, ocurrido el 21 de diciembre de 2017. (Cámara de Diputados)

- Marivel Solís Barrera (Morena), Presidenta de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, informó que esta instancia presentará una iniciativa para crear un mecanismo de compras de productos y servicios con base tecnológica, que resulten innovadores, desarrollados por empresas mexicanas. Sostuvo que la propuesta plantea reformar la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicio del Sector Público, con la finalidad de agilizar el proceso de contratación de bienes o servicios innovadores o que cuenten con avances tecnológicos incorporados en los mismos y así, aportar soluciones más avanzadas y económicamente más ventajosas que las existentes en el mercado. (Cámara de Diputados)

- Javier Hidalgo Ponce (Morena) propuso modificar la Ley General de Salud para realizar una evaluación y diagnóstico de la obesidad y sobrepeso en México, a fin de combatirlos con acciones eficaces, entre ellas, la promoción de la movilidad activa. Apuntó que el Estado debe realizar diagnósticos de cada uno de los estados y municipios para saber dónde estamos parados y hacia dónde vamos, reconociendo los avances y retrocesos a través de un trabajo conjunto entre la Secretaría de Salud federal y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). (Cámara de Diputados)

- Las legisladoras del PRD, Verónica Juárez Piña, Guadalupe Almaguer Pardo, Frida Alejandra Esparza Márquez, Norma Azucena Rodríguez Zamora y Claudia López Rayón, exhortaron al Gobierno Federal a diseñar una política de Estado para erradicar la violencia contra las mujeres en el país. Pidieron no ratificar o la destituir a funcionarios que vulneren la dignidad de las mexicanas. Lamentaron que, pese a las exigencias de que se establezcan políticas de Estado para combatir la creciente violencia contra las mujeres en el país, la mayoría de Morena y sus aliados hayan avalado reformas a la legislación para que Paco Ignacio Taibo II pueda asumir la dirección del FCE. (Cámara de Diputados)

- Vicente Onofre Vázquez (ind) exhortó al gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, y al Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, para que atiendan los feminicidios ocurridos en esa entidad, particularmente en la región de los volcanes. Refirió que según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en 2018 se registraron 834 feminicidios en todo el país, de los cuales 106 fueron en el Estado de México. Expresó su repudio ante los casos de feminicidio de una maestra de 26 años en Chalco ocurrido el pasado 31 de enero y una joven de 22 años en Ozumba. (Cámara de Diputados)

- Juan Carlos Romero Hicks, Coordinador del PAN, llamó a revisar y discutir el fortalecimiento del Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (FONE), ante irregularidades en el uso de la nómina magisterial y el presupuesto educativo. Señaló que el sistema de pagos a los docentes a nivel federal tendrá que revisarse una vez que haya terminado la discusión sobre la reforma educativa, para la cual se presentó una iniciativa por parte del Ejecutivo y otra por parte de especialistas y activistas. (Reforma)

- Laura Barrera Fortoul (PRI) condenó el recorte realizado por el Gobierno Federal a las instancias infantiles. Subrayó que, además, hubo recortes para niños con discapacidad, lo que implicará que las madres ya no podrán llevar a sus hijos a terapia. Señaló que la propuesta de Carlos Urzúa, Secretario de Hacienda, de pagar a los abuelos para que cuiden a los niños que se quedaron sin estancias infantiles, el gobierno federal les pagaría 200 pesos a la semana. (Excélsior)

- La Comisión de Vivienda, presidida por el diputado Carlos Torres Piña (PRD), aprobó el dictamen a la iniciativa que reforma el artículo 37 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), para que el saldo de la subcuenta de vivienda sea imprescriptible. La instancia legislativa consideró viable que ese dinero sea transferido a las administradoras de fondos para el retiro, a fin de que el empleado contrate su pensión correspondiente o bien, se le entregue tal recurso. (Cámara de Diputados)

ASF

- La Auditoría Superior de la Federación multiplicó por diez el monto de los desvíos cuya responsabilidad pretende imputar a Antonio Tarek Abdala Saad, ex diputado federal del PRI que fue Tesorero de Veracruz durante el Gobierno de Javier Duarte. El órgano fiscalizador emplazó a Abdala para comparecer el 13 de febrero en siete procedimientos resarcitorios por desvíos de recursos federales durante 2014, que suman 5 mil 389 millones de pesos. (Reforma)

- Reforma publicó que la ASF detectó que la Sedesol registró estancias infantiles en 2017 de forma irregular. En el informe de la auditoría de desempeño practicada al Programa de Estancias Infantiles para Apoyar a Madres Trabajadoras se indica que 659 establecimientos, el 7 por ciento del total, fueron registrados sin contar con el Convenio de Concertación. Además, señala, de 373 estancias que solicitaron su afiliación, 86 obtuvieron su registro a pesar de no haber validado que cumplían con los criterios de selección establecidos en las reglas de operación del programa. (Reforma)

2.- Debate en la Cámara de Senadores

Relevantes de la sesión del 8 de febrero

- En la [sesión](#) se abordaron 31 de los 69 asuntos programados. Entre ellos 9 iniciativas, 1 dictamen y 12 proposiciones con punto de acuerdo. (SIL, Cámara de Senadores)

Aprobados

- [Proposición con punto de acuerdo](#) por la que exhorta a la Secretaría de Gobernación y a las entidades federativas a garantizar y prevenir la seguridad de mujeres y niñas, así como a combatir la violencia y el feminicidio. Se ordenó su comunicación. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Proposición con punto de acuerdo](#) por el que exhorta al Instituto Mexicano del Seguro Social a continuar brindando los servicios de salud subrogados a las víctimas de los sucesos ocurridos en la Guardería ABC, el 5 de junio de 2009, en Hermosillo, Sonora. Se ordenó su comunicación. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Proposición con punto de acuerdo](#) que condena enérgicamente los acontecimientos violentos en contra de las mujeres, adolescentes y niñas que se han suscitado en el transporte público de la Ciudad de México. Se ordenó su comunicación. (SIL, Cámara de Senadores)

Presentados

- Comunicado por el que el Fiscal General de la República presenta las [propuestas de nombramiento para ocupar la titularidad de las Fiscalías Especializadas en materia de Delitos Electorales y en materia de Actos de Corrupción](#). Se turnó a la Comisión de Justicia. (Cámara de Senadores)

Temas de interés

- Mayuli Latifa Martínez Simón (PAN) propuso exhortar al Presidente de la República, a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, y al titular de la Fiscalía General de la República, para que revisen y fortalezcan la estrategia de seguridad pública y combate de los delitos de alto impacto y de violencia contra las mujeres en el estado de Quintana Roo. (Cámara de Senadores)

- Ana Lilia Rivera (Morena) presentó una iniciativa para que los siete órganos colegiados en los que universidades e investigadores tienen presencia dentro del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación desaparecerán y sus funciones sean absorbidas por el nuevo Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt). Afirmó que la iniciativa busca que la nueva estructura "impida que ciertos grupos del sector privado y gestores de recursos incidan negativamente en la política pública de la ciencia, tecnología e innovación, así como que se utilicen recursos del sector para solventar obligaciones de los gobiernos de las entidades federativas". (Excélsior)

- Representantes de la Mesa Directiva y de la Comisión del Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático pusieron en marcha el proceso para la implementación de un acuerdo mexicano de la economía del plástico y el tratamiento de las iniciativas presentadas ante dicha Comisión, con perspectiva de Parlamento Abierto. (Cámara de Senadores)

- La bancada del PRI exigió a la Secretaría de la Función Pública revisar que las 671 pipas que compró el Gobierno Federal sean idóneas para transportar combustible. (Reforma)

- La Comisión de Justicia acordó que después del 19 de febrero se lleve a cabo la comparecencia de los aspirantes de las cinco ternas presentadas por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para la designación de magistradas o magistrados en las cinco salas regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Los integrantes de dicha Comisión también aprobaron el acuerdo que establece el procedimiento para que comparezcan las personas de la terna presentada para elegir a una Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, con motivo de la conclusión del cargo de Margarita Beatriz Luna Ramos. (Cámara de Senadores)

- Napoleón Gómez Urrutia (Morena) anunció el nacimiento de la Confederación Sindical Internacional Democrática (CSID). Agregó que dicho organismo ocupará el vacío abierto en el sindicalismo mexicano "y ayudará en la transformación de México hacia la democracia, libertad y la defensa de los derechos de los trabajadores". Apuntó que la CSID aglutina federaciones estatales que se desprendieron de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), sindicatos de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), así como organizaciones independientes. (El Universal)

- Geovanna del Carmen Bañuelos de la Torre (PT) propuso una iniciativa para que la presidencia de Mesa Directiva tanto de la Cámara de Senadores, como la de Diputados, se alterne de manera anual entre un hombre y una mujer a fin de establecer el principio de paridad de género. (Cámara de Senadores)

- Leonor Noyola Cervantes (PRD) propuso reformar los artículos 3, fracción IV, de la Constitución, y 25 de la Ley General de Educación, con el propósito de que el Estado garantice el acceso a la educación gratuita a todas las personas, a través de recursos económicos suficientes en el Presupuesto de Egresos de la Federación. (Cámara de Senadores)

III. CONTEXTO POLÍTICO NACIONAL

1.- Agenda Legislativa Coyuntural

Guardia Nacional

- La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana informó que prepara un nuevo modelo nacional de policía, a fin de que se genere un engranaje entre las corporaciones municipales y estatales con la Guardia Nacional. Señala que el objetivo es que la presencia de fuerzas federales no opere de manera paralela o por encima de las locales. (El Universal)

- El Senador Salomón Jara Cruz, Vocero del Grupo Parlamentario de Morena, afirmó que la Guardia Nacional no es ninguna simulación, sino la mejor opción para hacer de México un país más seguro. Estimó que en un plazo máximo de 10 días el tema estaría en el pleno para su debate. Explicó que en la Jucopo ya se cuenta con un acuerdo para fijar los tiempos, lapso en que se dará el parlamento abierto con la participación de diversos sectores de la población. Previó que la Comisión Dictaminadora tendría esta semana una sesión, para pasar de inmediato el tema al pleno. (La Crónica)

Foro Guardia Nacional a debate. Parlamento Abierto

- Senadores del PRI, PAN y Movimiento Ciudadano coincidieron en que la Guardia Nacional debe ser integrado por un mando y elementos civiles. Afirmaron que dicha minuta no será aprobada en el marco de una violación a la Constitución o a los derechos humanos. Insistieron en que como está la propuesta del Ejecutivo Federal, la Guardia Nacional tendría un adiestramiento militar y una constitución castrense por elementos de la Policía Militar y la Policía Naval. (Reforma)

- El Senador Miguel Ángel Osorio Chong, Coordinador del PRI, indicó que en la Guardia Nacional deben ser incluidas las voces de la sociedad civil. Agregó que el dictamen "debe acoger lo que se dice en los colectivos y no solo escucharlos sino tomarlos en cuenta. Se han hecho esfuerzos importantes, pero no acompañado de otros partidos. Como si fuera un tema de partidos". (Reforma)

- Osorio Chong aseveró que "en 2014 pusimos en la mesa fortalecer a las policías y el caso es que no se logró una reforma integral. Hoy este Morena con su grupo mayoritario quiere el tema de la Guardia Nacional, no vamos a oponernos, pero dejamos claro que no queremos que se violen derechos humanos". (Reforma)

- La Senadora Kenia López (PAN) llamó a reconocer equivocaciones en el pasado y tomar decisiones que resuelvan el tema de la inseguridad. Afirmó que "la necesidad de resolver la inseguridad nos obliga a ver cómo nos hemos equivocado como país. Hemos dicho no a la militarización y si al fortalecimiento de las policías municipales, estatales y federales". (Reforma)

- López Rabadán insistió que como está ahora la minuta sería un cuerpo de seguridad que militarizaría al país. Aseveró que ese es el tema que preocupa. Eso es algo que necesitamos analizar y por supuesto señalar claramente y públicamente que esa no es la salida correcta y ojalá aquí haya sensibilidad". (Milenio)

- El Senador Clemente Castañeda (MC) indicó que en el Senado existen preocupaciones compartidas y grandes interrogantes sobre la Guardia Nacional. (Reforma)

- La Senadora Índira Martínez (MC) reprochó que como sobreviviente de la guerra contra el narcotráfico en Nuevo León, exige que la Guardia Nacional no sea militarizada. Pidió que el análisis sea "un diálogo sin simulaciones, ni negociaciones en lo oscuro, que no sea una simulación más en la que los políticos nos tienen acostumbrados". (Reforma)

- El Senador Emilio Álvarez Icaza (Ind.) pidió un foro sobre la Guardia Nacional militarizada en estos momentos de cambio de Gobierno. Afirmó que "las fuerzas armadas tienen nuestro respeto pero en su función de defensa nacional. Queremos una guardia civil". Argumentó que la experiencia de las fuerzas armadas en más calles ha dejado más víctimas de tortura y desaparición. (Reforma)

- El Senador Miguel Ángel Mancera, Coordinador del PRD, declaró que la minuta de la Guardia Nacional sufrirá modificaciones "al artículo 13, pues no vemos que puedan coincidir, convivir ambas disposiciones, es decir, que los integrantes de la Guardia Nacional al mismo tiempo puedan ser o deban ser, en su caso, juzgados por la autoridad civil, pero también puedan ser juzgados por una autoridad militar, porque en ese caso serían militares". (Milenio)

Reforma educativa

Audiencia Pública "Reforma Educativa" en la Cámara de Diputados

- El Diputado Mario Delgado Carrillo (Morena), Presidente de la Jucopo, manifestó el compromiso absoluto de todos los grupos parlamentarios de respetar la autonomía universitaria. Afirmó que "no hay ninguna duda y tenemos la convicción en ello, no va a haber ni un paso atrás". Pidió a todas las universidades del país tener confianza, porque "la autonomía va más allá de los partidos y es, sin duda alguna, uno de los baluartes en nuestro país; vamos a mantenerlo, reforzarlo y respetarlo siempre". (Cámara de Diputados)

- La Diputada Adela Piña Bernal (Morena), Presidenta de la Comisión de Educación, destacó el compromiso y la labor fundamental de los integrantes de las comisiones unidas de Educación y de Puntos Constitucionales, para tomar nota de las propuestas. Recordó que la reforma de 2013 se aprobó en 10 días; "no se escuchó ni una sola voz en la Cámara de Diputados, y hoy queremos hacer las cosas distintas, por esos hemos planteado siete audiencias públicas". (Cámara de Diputados)

- Luciano Concheiro Bórquez, Subsecretario de Educación Superior de la SEP, consideró que las modificaciones a los artículos 3º, 31 y 73 de la Constitución, que envió el Presidente de la República, son producto de la movilización social de las y los maestros que sufrieron inclemencias y represión. También de una consulta profunda a nivel nacional, que recogió múltiples opiniones, que intenta transformar, precisamente, el marco para la educación y, en particular, para las normales y la superior en su conjunto. Saludó que en la discusión de esta iniciativa se encuentren maestras, maestros y estudiantes, particularmente, cuatro alumnos de Ayotzinapa. (Cámara de Diputados)

- Jaime Valls Esponda, Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), señaló que los criterios de equidad e inclusión de los jóvenes más desfavorecidos a la educación superior que impulsa el gobierno federal, coinciden con las estrategias de esta asociación, planteadas en el documento Visión y acción 2030, para ampliar la cobertura de este nivel educativo. Empero, indicó que la propuesta del Ejecutivo federal sobre la gratuidad de la educación superior representaría un impacto financiero "muy alto", de casi 13 mil millones de pesos por año, para las universidades e instituciones públicas. Señaló que al incluir la gratuidad de la educación superior en la próxima reforma educativa se debe incorporar un artículo transitorio –como se hizo en la 2012- donde se determine que a los presupuestos federales, de estados y municipios, se les aportarán los recursos necesarios para lograr este cometido. (Cámara de Diputados)

- Leonardo Germán Gandarilla, Presidente de la Asociación Nacional de Universidades Politécnicas, destacó la voluntad de que permanezca la autonomía universitaria. Preciso que las Universidades Politécnicas atienden a más de 102 mil estudiantes, en 62 universidades que se encuentran en 26 entidades federativas. Agregó que el 70 por ciento de esas escuelas se localizan en municipios con mayores carencias, y son la institución educativa que ofrece formación para que los jóvenes puedan tener acceso a la movilidad social. (Cámara de Diputados)

- Gilberto Guevara Niebla, Subsecretario de Educación Pública (SEP), afirmó que es necesario realizar "un diálogo racional y sensible" desde el Legislativo para discutir los puntos "más críticos" de la iniciativa de reforma en materia educativa. Destacó que la evaluación para el ingreso y permanencia de los docentes, así como el destino del INEE, "son dos puntos cruciales que encierra esta reforma". Detalló que "integralidad y equidad son las grandes pautas" de la iniciativa enviada por el Ejecutivo federal que reforma los artículos 3, 31 y 73 de la Constitución Política, con el fin de dar una "nueva y muy importante transformación educativa", que dejará, con mucho, atrás los esfuerzos en materia educativa que en épocas anteriores se han realizado. (Cámara de Diputados)

Prisión preventiva oficiosa

Audiencia Pública en la Cámara de Diputados

- El Diputado Mario Delgado Carrillo (Morena), Presidente de la Jucopo, afirmó que probablemente la próxima semana se vote el dictamen sobre prisión preventiva oficiosa, en donde se incluirán las conclusiones de las cuatro Audiencias Públicas que permitieron analizar el artículo 19 constitucional. Dijo que de ninguna manera se quiere engañar a la sociedad o a las víctimas presentando esta medida como la solución o la varita mágica al enorme déficit de justicia e impunidad que existe en el país. Apuntó que se está por una visión integral de detener el fenómeno de la violencia de manera directa desde sus causas, y ésa es la principal estrategia del gobierno de la República. (Cámara de Diputados)

- El Diputado Felipe Fernando Macías Olvera (PAN), Secretario de la Comisión de Gobernación y Población, sostuvo que la iniciativa que hoy analiza la Cámara de Diputados busca que la víctima sea el centro de la discusión en materia criminal y penal. Añadió que en el caso del Sistema de Justicia Penal es importante crear mecanismos de vigilancia y control parlamentario que permitan exigir a las entidades estatales que inviertan en este ordenamiento, porque "las leyes parecen que chocan con la realidad y no podemos permitir que eso siga ocurriendo". (Cámara de Diputados)

- Amnistía Internacional México, Andrea Nomdedeu Díaz-Valero, expresó que de acuerdo con el Grupo de Trabajo de Detenciones Arbitrarias de la ONU, en las cárceles mexicanas hay personas que llevan más de 15 años esperando ser juzgadas. Afirmó que la prisión preventiva oficiosa tiene un impacto negativo en la persona que ha sido detenida y en su familia. Resaltó que las prisiones actúan como caldo de cultivo para la actividad delictiva. (Cámara de Diputados)

- Juan Manuel Gastélum Buenrostro, presidente Municipal de Tijuana, Baja California, pidió apoyar la iniciativa tal cual del Senado de la República, en sus términos, en particular, por la portación de armas de fuego. Dijo que de no apoyar la prisión preventiva oficiosa, "los crímenes continuarán; no nos merecemos que una ley no nos proteja". (Cámara de Diputados)

- Gabriela Altuzar Zaragoza, Consejera Nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), solicitó a los diputados que en la reforma que se analiza se considere como delitos graves el robo al transporte de carga y en cualquiera de sus modalidades, y la portación de armas de fuego y explosivos de uso exclusivo de las fuerzas armadas, a fin de combatir la impunidad en forma efectiva. (Cámara de Diputados)

- Antonino de Leo, representante de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, UNODC (por sus siglas en inglés), afirmó que de aprobarse las reformas en materia de prisión preventiva oficiosa, México tendrá una sobrepoblación y hacinamiento en las cárceles, generando malas condiciones de reclusión. Señaló que "México ha sido uno de los países que más avanzó en los últimos tres años en reducir la población penitenciaria y por lo tanto el hacinamiento". Indicó que "numerosos estudios a nivel internacional demuestran que el encarcelamiento afecta de manera desproporcional a las personas que viven en situación de pobreza". Refrendó su disposición para asistir al Estado mexicano para que adopte medidas legislativas y políticas públicas basadas en evidencia, estándares internacionales, buenas prácticas y lecciones aprendidas, para lograr la construcción de una justicia imparcial, eficaz y eficiente. (Cámara de Diputados)

- María de los Ángeles Fromow, exsecretaria Técnica del Consejo de Coordinación de Implementación del Sistema de Justicia Penal, llamó a observar experiencias internacionales como Chile y Colombia, en donde han sabido acotar y establecer mecanismos para hacer que la prisión preventiva justificada funcione ante un juez. (Excélsior)

2.- Gobierno Federal

Poder Ejecutivo

- El Presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que el aeropuerto civil que se construirá en la base militar de Santa Lucía será administrado por la Sedena. Detalló que tanto la renta como los beneficios de esta nueva terminal aérea también serán transferidos a la Sedena. "Va a estar administrado por la Secretaría de la Defensa, desde luego con la normatividad de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, pero la renta y los beneficios del nuevo aeropuerto de Santa Lucía van a ser transferidos a la Secretaría de la Defensa para fortalecer las finanzas de esta institución tan importante para el desarrollo del país". (Milenio, El Universal, Excélsior)

- López Obrador explicó que el nuevo aeropuerto civil, que se tiene previsto comience operaciones en tres años, llevará el nombre del general Felipe Ángeles, quien este 2019 cumple 100 años de su fusilamiento. Aseveró que la pista aérea militar de Santa Lucía llevara el nombre del comandante Alberto Salinas Carranza. Puntualizó que utilizar la base aérea militar de Santa Lucía como aeropuerto civil "no es algo nuevo. El Presidente encabezó la ceremonia por el 104 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana. (Milenio, El Universal, Excélsior)

- El Presidente anunció la realización de una consulta para determinar si se concluye o se cancela la operación de la termoeléctrica en Huexca. Informó que la consulta se efectuará los días 23 y 24 de febrero, para que en estas dos semanas se informe a la población sobre los pros y contras de la termoeléctrica. Proyectó construir una pista más en el aeropuerto de Toluca, incluso un aeropuerto en Tizayuxca, Hidalgo, como parte del plan para resolver la saturación de la actual terminal aérea de la Ciudad de México. (La Jornada, Milenio)

- Andrés Manuel López Obrador encabezó el 104 aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana en la Base Militar Aérea de Santa Lucía, en el Estado de México. (Milenio, El Universal, Excélsior)

- El Primer Mandatario realizó un recorrido por la base aérea militar de Santa Lucía. Invitó a quienes estén interesados a acudir a la feria que se organizará en abril para vender 60 aeronaves del Gobierno federal. Recordó que el avión presidencial también está a la venta en los Estados Unidos y que de igual forma se utilizarán los recursos para proporcionar paz y seguridad al pueblo de México. (Excélsior)

- Bartlett Díaz afirmó que Carso, IEnova y TransCanada son las tres empresas propietarias de siete gasoductos que están detenidos a los que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) aún sigue pagando. Reveló que estas empresas se vieron favorecidas con contratos que han dañado a la comisión. Presentó el plan para fortalecer a la empresa productiva del Estado, el cual incluye la modernización de 60 plantas termoeléctricas que existen en el país. Destacó que mediante este plan se modernizarán las plantas y líneas de transmisión, además de que se impulsarán fuentes de energía renovable. (El Financiero)

- Alejandra Frausto, Secretaria de Cultura, afirmó que en diversas ocasiones invitó a Daniel Goldin, ex Director de la Biblioteca Vasconcelos de Buenavista, a continuar en el equipo. Agregó que le hizo la propuesta de dirigir la Biblioteca Vasconcelos y articular la red de bibliotecas del país, "sin embargo, el pasado 21 de enero recibí su renuncia. Entiendo su postura y respeto su decisión. El sentido ético debe regir nuestra actuación como servidores públicos, por lo que lamento cualquier acción que no haya representado una conducta en esta línea". (Excélsior)

- Margarita Ríos-Farjat, Jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), afirmó que más que perseguir a evasores, el organismo apelará al civismo contributivo, sobre todo empresarial, "para que paguen los que no pagan". Afirmó que el enfoque filosófico de la recaudación debe ser justicia y redistribución. (El Universal)

- Ríos-Farjat aseveró que la utilización de la firma electrónica en la banca privada es indispensable para la inclusión financiera y evitar la evasión fiscal. Añadió que el desarrollo de herramientas tecnológicas es fundamental para una relación más estrecha entre la banca y el SAT. Afirmó que con ello se puede lograr una mayor inclusión. La funcionaria autorizó al banco Santander el uso de la e.rma como medio de autenticación o firmado de documentos digitales para los trámites que lleva a cabo esta institución financiera. (El Universal)

- Manuel Bartlett, Director General de la CFE, reveló "quiénes han sido parte de esta etapa de destrucción" de la empresa del Estado. Mencionó que desde el sexenio de Carlos Salinas de Gortari hasta el de Calderón, y consejeros, han deteriorado la institución, entre ellos: José Cordova Montoya Jesús Reyes-Heroles González-Garza Carlos Ruiz Sacristán Luis Téllez Alfredo Elías Ayub Felipe Calderón Hinojosa Georgina Kessell Joedi Herrera Alejandro Fleming. (Milenio, El Universal, Excélsior)

- Germán Martínez Cázares, Titular del IMSS, solicitó a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) una medida cautelar para evitar que los servicios de atención y entrega de medicamentos a familiares de los niños que fallecieron en la guardería ABC sean interrumpidos. Enfatizó que la atención a los lesionados menores de edad y adultos "nunca se les ha interrumpido la prestación del servicio o los medicamentos que necesitan". (El Universal)

- Los medios destacan que el Presidente Andrés Manuel López Obrador nombró a Karla Irasema Quintana Osuna, como titular de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas, luego de haber obtenido la calificación más alta de acuerdo con su perfil y experiencia. (Milenio, El Universal, Excélsior)

- Alejandra Frausto, Titular de la Secretaría de Cultura, afirmó que ante las denuncias de despidos en distintas áreas y la de la renuncia del director de la Biblioteca Vasconcelos, necesitaba estudiar qué se estaba haciendo dentro de la Secretaría.. Afirmó que todas las áreas realizan "una evaluación puntual trabajador por trabajador". (La Jornada)

- Jaime Rochín del Rincón, Titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, indicó que a reparación de las víctimas debe ser una política de Estado en la que participen desde la Secretaría de Salud hasta el Infonavit. Señaló que México entregará una reparación colectiva a las víctimas por acciones del Estado, entre las cuales, están las cuales se encuentran las del caso Acteal. Apuntó que en Veracruz se está realizando un mapa sobre las desapariciones en el estado, con el cual se busca dar luz a los familiares sobre lo que pudo haber pasado con sus parientes desaparecidos. (El Financiero)

- El Diario Reforma reveló que el Titular de la SCT posee un condominio en una torre, a través de la "Houston Relais Real Estate", compañía que formó el 9 de enero del 2016 y de la cual es su único director. El Diario afirma que el condominio fue adquirido por la empresa el 29 de febrero del 2016, a través de una transferencia por parte de su antigua propietaria, Elisa Margarita Gutiérrez, esposa del funcionario. (Reforma)

Poder Judicial

- La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) informó sobre el fallecimiento de Laura Pérez Vázquez, esposa del ministro Eduardo Medina Mora. (Excélsior)

Organismos autónomos

- La CNDH condenó el homicidio del periodista de Tabasco e informó que su personal se traslada a la entidad para ofrecer atención y asesoría a sus familiares. El organismo destacó la importancia de que autoridades de los tres niveles de gobierno implementen acciones de política pública en favor de los comunicadores. La CNDH pidió al gobierno y a la Fiscalía de Tabasco implementar medidas cautelares para salvaguardar la vida y seguridad de la familia del periodista, ofrecerles contención emocional, así como realizar una investigación exhaustiva del crimen, analizando en todo momento la línea vinculada con la labor de la víctima. (Excélsior)

3.- Partidos Políticos, Gobiernos Locales y Organizaciones Sociales

Partidos políticos

- El Senador Alejandro Armenta Mier (Morena), sostuvo que Puebla no merece estar polarizada. Abundó que su propuesta plantean la reconciliación de esa entidad, que se dividió sobre todo luego de la contienda electoral, entre Marta Erika Alonso (PAN) y Miguel Barbosa (Morena), quien nunca aceptó la derrota y siempre arremetió contra la gobernadora, lo que generó un ambiente ríspido en la entidad entre los simpatizantes de ambos bandos. (La Crónica)

Gobiernos locales

- Silvano Aureoles Conejo, Gobernador de Michoacán, informó que el bloqueo de las vías del tren en el municipio de Uruapan afecta la economía de 17 estados de la República. Instó a los maestros a liberar el tramo ferroviario de Caltzotzin. Dijo que la dirigencia de la CNTE está dialogando con los maestros que aún mantienen el bloqueo de las vías en el municipio de Uruapan. (El Financiero)

- La Fiscalía General del Estado (FGE) de Tabasco inició las investigaciones por el homicidio del locutor Jesús Eugenio Ramos Rodríguez, ocurrido este sábado en el municipio de Emiliano Zapata. (El Financiero)

Organizaciones Sindicales

- Los medios reportaron que Rubén Núñez Ginez, exsecretario general de la Sección 22 de la CNTE, fue ingresado de emergencia en el Centro Médico Nacional 20 de Noviembre, del ISSSTE, en la Ciudad de México, donde lo reportan grave. (Excélsior, Reforma)

4.- Gobernabilidad y Justicia

- El Diario Reforma publicó el recuento mensual de ejecuciones ligadas al crimen organizado por municipios, estados y total en el país (Ejecutómetro). El estudio señala que Guanajuato encabeza la lista con 186 ejecutados en el mes de enero, seguido de Jalisco con 79, Michoacán con 72, Nuevo León con 71, Guerrero 65, Veracruz 60, Tamaulipas 54, Chihuahua 51, Baja California 49, Morelos y Quintana Roo tienen 44, y la Ciudad de México 35. (Reforma)

- Los medios reportaron que el Diputado federal Roberto Ángel Domínguez Rodríguez (Morena) recibió dos impactos de bala en el brazo derecho, tras un intento de asalto en la carretera estatal Teoloyucan-Huehuetoca, motivo por el cual fue trasladado al Hospital de Alta Especialidad de Zumpango. Los hechos ocurrieron a las 4:00 horas del domingo, cuando dos sujetos a bordo de un vehículo; marca Seat, tipo Ibiza blanco, intentaron cerrar el paso y frenar la marcha al vehículo Volkswagen, tipo Bora en el que viajaba el legislador del Congreso de la Unión. (Excélsior, Reforma)